
Messe du dimanche 5 décembre 2021 
2e dimanche de l’Avent années C 

 

Première Lecture (Baruc 5, 1-9) 
« Dieu va déployer ta splendeur » 

  1Jérusalem, quitte ta robe de tristesse et de misère, 
et revêts la parure de la gloire de Dieu pour toujours, 

  2enveloppe-toi dans le manteau de la justice de Dieu, 
mets sur ta tête le diadème de la gloire de l’Éternel. 

  3Dieu va déployer ta splendeur partout sous le ciel, 
  4car Dieu, pour toujours, te donnera ces noms :  

« Paix-de-la-justice » et « Gloire-de-la-piété-envers-Dieu ». 

  5Debout, Jérusalem !  
Tiens-toi sur la hauteur, et regarde vers l’orient : 
vois tes enfants rassemblés du couchant au levant par la parole du Dieu Saint ; 
ils se réjouissent parce que Dieu se souvient. 

  6Tu les avais vus partir à pied, 
emmenés par les ennemis, 
et Dieu te les ramène, portés en triomphe, 
comme sur un trône royal. 

  7Car Dieu a décidé 
que les hautes montagnes et les collines éternelles 
seraient abaissées, 
et que les vallées seraient comblées : 
ainsi la terre sera aplanie, 
afin qu’Israël chemine en sécurité 
dans la gloire de Dieu. 

  8Sur l’ordre de Dieu, 
les forêts et les arbres odoriférants 
donneront à Israël leur ombrage ; 

  9car Dieu conduira Israël dans la joie, 
à la lumière de Sa gloire, 
avec Sa miséricorde et Sa justice. 

– Parole du Seigneur. 

 

Psaume Ps 125 (126), 1-2ab, 2cd-3, 4-5, 6 
R/ 3Quelles merveilles le Seigneur fit pour nous : nous étions en grande fête ! 

Quand le Seigneur ramena les captifs à Sion, 
nous étions comme en rêve ! 
Alors notre bouche était pleine de rires, 
nous poussions des cris de joie. 

Alors on disait parmi les nations : 
« Quelles merveilles fait pour eux le Seigneur ! » 
Quelles merveilles le Seigneur fit pour nous : 
nous étions en grande fête ! 

 Ayons le désir et faisons le choix, personnellement et en 
Eglise, au lieu de garder sur nous une "robe de tristesse"… de 
revêtir "la parure de la gloire de Dieu ", et cela pour toujours ! 

 Dieu se souvient de ceux qui L'implorent… 

 …et surtout ceux que l’ennemi a "emmenés »… 

 …là où au fond d’eux-mêmes ils ne voulaient pas aller ! 

 Tu aides Tes enfants, Seigneur, 
à passer les obstacles de la vie… 

 Lumière, Miséricorde, Justice : 
voilà où Tu veux les "conduire" ! 

 Il est si beau de trouver sa joie 
aussi dans les merveilles de Dieu 
données aux autres…   

 Car le Seigneur nous "justifie" ! 

 De même que la vraie paix naît 
de la justice, la vraie gloire naît  
de l’humble piété envers Dieu ! 

 Ce don de 
Dieu n’est-il 

pas aussi pour 
moi, pour toi ? 

 Car Dieu a placé en chacun de nous  
une "splendeur" prête à être déployée… 

 De mon côté j’ai 4 choses à faire : quitter (ma 
tristesse), revêtir (Dieu et Sa gloire), m’envelopper 
(dans Sa Justice), me coiffer (de Son "diadème"… 

 …bref, m’unir très fort à Lui 
dans ce qui me reste de cet Avent ! 

 Apprends-moi Seigneur à parler de 
Tes dons pour moi en donnant aux 
autres un beau désir de Tes dons 



Ramène, Seigneur, nos captifs, 
comme les torrents au désert. 
Qui sème dans les larmes 
moissonne dans la joie. 

Il s’en va, il s’en va en pleurant, 
il jette la semence ; 
il s’en vient, il s’en vient dans la joie, 
il rapporte les gerbes. 

 
 

Deuxième Lecture (Philippiens 1, 4-6.8-11) 
« Dans la droiture, marchez sans trébucher vers le jour du Christ » 

Frères,  
[3Je rends grâce à mon Dieu chaque fois que je fais mémoire de vous.] 
  4à tout moment, chaque fois que je prie pour vous tous, 

c’est avec joie que je le fais, 
  5à cause de votre communion avec moi, 

dès le premier jour jusqu’à maintenant, 
pour l’annonce de l’Évangile. 

  6J’en suis persuadé, 
Celui qui a commencé en vous un si beau travail 
le continuera jusqu’à son achèvement 
au jour où viendra le Christ Jésus. 

[7Il est donc juste que j’aie de telles dispositions à l’égard de vous tous,  
car je vous porte dans mon cœur, vous qui communiez tous  
à la grâce qui m’est faite dans mes chaînes comme dans la défense de l’Évangile et son annonce ferme.] 

  8Dieu est témoin de ma vive affection pour vous tous 
dans la tendresse du Christ Jésus. 

  9Et, dans ma prière, je demande  
que votre amour vous fasse progresser de plus en plus 
dans la pleine connaissance et en toute clairvoyance 

10pour discerner ce qui est important. 
Ainsi, serez-vous purs et irréprochables 
pour le jour du Christ, 

11comblés du fruit de la justice 
qui s’obtient par Jésus Christ, 
pour la gloire et la louange de Dieu. 

    – Parole du Seigneur. 

 
 

Acclamation (cf. Lc 3, 4.6) 

Alléluia. Alléluia. 
Préparez le chemin du Seigneur, 
rendez droits Ses sentiers : 
tout être vivant verra le salut de Dieu. 
Alléluia. 

 L’addiction rend captif, on 
le sait, mais le péché aussi ! 

 L’ennemi séduit, disant 
bien la faible gravité… 

 …puis convainc sur l’air du 
"ça sera trop dur de revenir" 

 C’est vrai, la conversion 
coûte au début, mais… 

 …à l’arrivée, c’est une 
moisson de vraies joies ! 

 [Entre crochets] le verset 3 ajouté à la liturgie car il aide à comprendre la suite 

 C’est grâce au v3 qu’on 
sait de qui Paul parle au v6… 

 …et quelle merveille quand on 
arrive à rendre grâce à Dieu dès 
qu’on pense à ceux qu’on aime ! 

 Ajouté également, le verset 7, car 
il aide à comprendre… le verset 3 ! 

 Captif non du péché mais des persécuteurs, Paul 
reçoit la grâce du Seigneur… et notamment celle 

d’annoncer et de "défendre" l’évangile (contre ses 
ennemis qui le relativisent… ou le ridiculisent ! 

 Comment progresser, afin 
de toujours mieux discerner  

ce qui est vraiment important ? 

 Eh bien par notre amour ! 
Celui que nous accueillons… 

et celui que nous pratiquons ! 

 Jésus nous "justifie", et cette "justice" 
dont Il nous revêt porte un fruit, et ce 

fruit, précisément, c’est l’amour ! 

 L’amour dit la gloire de Dieu… 
et suscite la louange de tous ! 

 Que tout être vivant 
voie le salut de Dieu, 

n’est-ce pas justement  
Sa plus grande volonté ? 

 Pour cela nous avons 2 missions : 
1. Préparer Son "chemin",  

2. Rendre droits Ses sentiers  Son chemin, n’est-ce 
pas mon cœur… et ses 

sentier mes désirs ?  

 Seigneur, aide-moi à 
désirer ce que Tu aimes !  



Évangile (Lc 3, 1-6) 
« Tout être vivant verra le salut de Dieu » 

  1L’an quinze du règne de l’empereur Tibère, 
Ponce Pilate étant gouverneur de la Judée, 
Hérode étant alors au pouvoir en Galilée, 
son frère Philippe dans le pays d’Iturée et de Traconitide,  
Lysanias en Abilène, 

  2les grands prêtres étant Hanne et Caïphe, 
la parole de Dieu fut adressée dans le désert 
à Jean, le fils de Zacharie. 

  3Il parcourut toute la région du Jourdain, 
en proclamant un baptême de conversion 
pour le pardon des péchés, 

  4comme il est écrit dans le livre des oracles d’Isaïe, le prophète : 
Voix de celui qui crie dans le désert : 
Préparez le chemin du Seigneur, 
rendez droits Ses sentiers. 

  5Tout ravin sera comblé, 
toute montagne et toute colline seront abaissées ; 
les passages tortueux deviendront droits, 
les chemins rocailleux seront aplanis ; 

  6et tout être vivant verra le salut de Dieu. 

    – Acclamons la Parole de Dieu. 

 

Un verset de chacun des textes du jour en images pour l’évangélisation de rue du vendredi avant 
Animée par le groupe Effata d’Antony 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 Jésus nous "justifie", et cette "justice" 
dont Il nous revêt porte un fruit, et ce 

fruit, précisément, c’est l’amour ! 

 En Jésus Dieu est venu nous visiter, cela a commencé par la 
Parole adressée à Jean dit "le Baptiste" puis criée par lui  

"dans le désert", et cela est vrai, historique, calé dans l’Histoire 

 Et à quoi serviront 
tous ces terrassements ? 

 à une magnifique 
Bonne Nouvelle ! 



 
 

« La parole de Dieu fut adressée dans le désert à Jean, le fils de Zacharie… » : Ah, elle a bien du mal à 
se faire entendre, la Parole de Dieu, que ce soit à la radio, à la télévision, ou sur les réseaux sociaux ! 
Et pourtant, à la radio, à la télévision, ou sur les réseaux sociaux, on en entend, des paroles… Mais des 
paroles de paix, de joie, de vie comme la Parole de Dieu, est-ce qu’on en entend beaucoup ? Mesurons 
la chance que nous avons d’être venue pour entendre la Parole de Dieu et un commentaire concret ! 

L’empereur Tibère, le gouverneur Ponce Pilate, le roi Hérode, son frère Philippe, un certain Lysanias, 
les grands prêtres Hanne et Caïphe… le début de cet évangile le montre bien, le pays est alors, comme 
pour nous, bien « quadrillé »… Et c’est « dans le désert » que la Parole de Dieu fut adressée à Jean le 
Baptiste, et non pas dans le bruit du monde. Oui, c’est dans le désert (dans le silence) qu’il nous faut 
chercher la Parole de Dieu en cet Avent, pour qu’elle nous soit adressée, pour que nous l’entendions. 

Jean proclamait « un baptême de conversion pour le pardon des péchés » ; oui, la Parole va nous faire 
nous faire progresser, nous faire grandir en communion, avec le Seigneur et avec nos frères et sœurs. 
Comme tous les prophètes qui l’ont précédé, Jean-Baptiste vient nous apporter une parole qui va nous 
éclairer… et [peu à peu] nous transformer ; elle nous donne une direction. On va devoir parcourir des 
« chemins », des « sentiers » pour aller dans la bonne direction : celle de Dieu. Alors, est-ce que tout 
de suite nous allons trouver du temps pour prier, pour pardonner, pour rendre service, pour écouter 
et méditer la Parole de Dieu ? Eh bien en réalité, souvent, ce n’est pas si facile : il y a en nous des 
résistances. Mais la Parole de Dieu va éclaircir ces obstacles : et ainsi les chemins seront « droits », les 
ravins « comblés », les collines et les montagnes « abaissées ».  

Un ravin qui coupe le chemin, c’est un obstacle terrible : on ne peut pas aller plus loin, et cela peut 
nous arriver sur un chemin vers le Seigneur comme sur un chemin vers les autres. Quelque chose s’est 
rompu, et pour combler ce ravin il faudra recourir au pardon [pardon proposé, pardon accueilli ; 
pardon demandé, pardon reçu]. Nous sommes invités au cours de cet Avent à reconnaître que nous 
avons besoin du pardon de Dieu et des autres… [et que nous aussi nous avons à pardonner].  

Une colline, c’est beau ; une montagne, c’est très beau. Mais parfois cela nous empêche de voir 
l’horizon qui est derrière ! Alors, si montagnes et collines sont abaissées (Quelqu’Un va les abaisser 
devant nous), nous verrons mieux l’horizon auquel nous sommes appelés. La première lecture du Livre 
du prophète Baruch nous met dans la confiance et l’espérance ; à l’époque où Baruch les recevait pour 
les proclamer, le peuple de Dieu avait dû quitter son pays, et ils avaient tout perdu. Mais soyons-en 
sûrs : la Parole de Dieu ne doit jamais donner de fausses espérances !  

Les passages tortueux, c’est un peu nous, vous ne trouvez pas ? Il faut que nos chemins de vie 
deviennent des chemins de vérité : est-ce que je suis dans la vérité ? N’ai-je pas des choses à remettre 
au clair dans ma vie ? [Avec nos réponses à ces questions, et ce que nous aurons entendu de la Parole 
de Dieu] traçons un chemin à parcourir : la Parole de Dieu nous donnera [jour après jour] d’avancer 
courageusement, patiemment et dans la vérité.  

Les « chemins rocailleux » de l’évangile de ce jour, c’est le découragement. Et là, il nous faut 
réentendre ce que nous disait St Paul dans la 2e lecture : « à tout moment, chaque fois que je prie pour 
vous tous, c’est avec joie que je le fais, à cause de votre communion avec moi, dès le premier jour 
jusqu’à maintenant, pour l’annonce de l’Évangile » ; « je vous porte dans mon cœur, vous qui 
communiez tous à la grâce qui m’est faite dans mes chaînes comme dans la défense de l’Évangile et 
son annonce ferme ». Saint Paul prie aussi pour nous, cela nous réconforte, nous redonne confiance. 
« Dans ma prière, je demande que votre amour vous fasse progresser de plus en plus dans la pleine 
connaissance et en toute clairvoyance pour discerner ce qui est important » : cela ne nous redonne-t-
il pas courage, force et espérance alors que le bruit du monde tend plutôt à nous désespérer ? Prenons 
bien le temps de lire et écouter la Parole de Dieu, elle aura la capacité de nous transformer dans la 
paix, la joie, et l’espérance, signes de la présence de Dieu en nous, Amen. 

Homélie de la messe de 11h à St Maxime d’Antony 
Père Olivier Lebouteux, curé de la paroisse 



Prière universelle (préparée et lue par les Guides d’Europe présente) 
R/ C’est Toi notre espérance : Seigneur, écoute-nous ! 

1. Seigneur, en ce temps de l’Avent, nous Te prions pour les ministres de notre Eglise :  
que Ta miséricorde les protège des embûches de ce monde ! 

2. Nous Te confions les voyages du Pape François, pour qu’il puisse apporter  
une parole de fraternité entre les hommes et entre les peuples ! 

3. Avec le Pape François, nous prions pour les catéchistes : 
Qu’ils puissent ouvrir tous les cœurs à la Bonne Nouvelle de Jésus ! 

4. Seigneur, nous te prions pour notre paroisse qui se prépare à Noël : 
Que les fraternités d’Avent nous rendent assidus à écouter Ta Parole et à Te rencontrer dans la prière ! 

 

Chant d’entrée Entrons dans l’espérance 
Bernard - Akepsimas/Studio SM) 

R/ Viens, Seigneur, nous T´attendons, 
Montre-nous Ton visage ! 
 
1. Entrons dans l´espérance, Dieu nous mène vers Son jour ! 
Entrons dans l´espérance, Dieu nous donne Son amour. 
Voici les temps nouveaux ! Le soleil se lèvera. 
Voici les temps nouveaux ! La justice germera. 

 

Chant de communion Regardez l’humilité de Dieu 
Paroles d'après Saint François d'Assise - Musique Anne-Sophie Rham © 2014, Mame 

1. Admirable grandeur, étonnante bonté du Maître de l’univers 
qui s’humilie pour nous au point de se cacher dans une petite hostie de pain… 
 

R/ Regardez l’humilité de Dieu, regardez l’humilité de Dieu, regardez l’humilité de Dieu 
et faites-Lui hommage de vos cœurs ! 
 

2. Faites-vous tout petits, vous aussi, devant Dieu pour être élevés par Lui. 
Ne gardez rien pour vous, offrez-vous tout entiers à ce Dieu qui se donne à vous… 

 

Chant d’envoi Préparez à travers le désert 
Paroles (d'après Is 40) et musique C. Boet © 2014, Ed de l’Emmanuel 

R/ Préparez, à travers le désert, les chemins du Seigneur. 
Écoutez, veillez, ouvrez vos cœurs, car Il vient, le Sauveur. 
 

1. Tracez, dans les terres arides, une route aplanie pour mon Dieu. 
Les ravins seront relevés, tous les monts et les collines abaissés. 
 

2. Portez à mon peuple la joie, consolez, consolez mes enfants ! 
Proclamez le salut de Dieu, le rachat et le pardon des péchés. 
 

3. Voici, le Seigneur vient à nous, et Sa gloire en ce monde paraît. 
Sa Parole nous est donnée : pour nos pas, elle est lumière à jamais. 
 

4. Élève avec force ta voix ! Le voici, ton Berger, ne crains pas ! 
Il rassemble tous Ses enfants, les conduit sur les chemins de la Vie.  

 
2. Entrons dans la tendresse, Dieu nous dit quel est Son Nom ! 
Entrons dans la tendresse, Dieu nous donne Son pardon. 
Voici notre Sauveur ! Tout ravin sera comblé. 
Voici notre Sauveur ! Nous verrons fleurir la paix. 
 
[3. Entrons dans Sa demeure, Dieu invite à Son festin  
Entrons dans Sa demeure, Dieu nous donne le vrai pain  
Voici l´Emmanuel ! Sur la terre Il parlera. 
Voici l´Emmanuel ! Dans nos cœurs la joie naîtra.] 



Commentaire Prions en Eglise 
Père Tommy Scholtes, jésuite, Prions en Église Belgique 

Une joie contenue 

Certains pourraient s’imaginer que les lectures de l’Avent sont une énumération de toutes sortes de 
rêves et de merveilles que Dieu pourrait formuler pour son peuple. Mais pas de rêve ; une grave réalité, 
l’avenir d’un peuple, d’une ville. « Dieu va déployer ta splendeur », dit le livre de Baruc, à Jérusalem et 
au peuple, et les revêtir de la justice de Dieu. Oui, Dieu va se souvenir d’eux, les montagnes seront 
abaissées et la terre sera aplanie. Dieu conduira le peuple dans la joie. Comment ? En libérant, en 
délivrant, et cela suscite une immense joie, une grande récolte. Une promesse. 

Saint Paul dit son action de grâce pour tous les changements opérés dans les cœurs des Philippiens. Il 
prie pour eux, il est en communion avec tous, et sent combien Dieu est à l’œuvre dans les cœurs pour 
l’annonce de l’Évangile. Il prie pour que leur amour progresse dans la pleine connaissance et en toute 
clairvoyance, pour discerner ce qui est important. Cet amour et cette connaissance rendent pur et 
irréprochable. 

Mais le chemin, notre chemin, n’est pas abouti. Voilà pourquoi la figure de Jean Baptiste qui proclame 
un baptême de conversion est si essentielle. Il invite à préparer le chemin, à rendre droits Ses sentiers. 
Parce qu’au bout du chemin, tout être vivant verra le salut de Dieu. L’Avent est le temps de la 
réalisation de la promesse. Non pas merveilleuse à la manière d’un beau conte, mais à la manière de 
Dieu qui entre dans notre histoire en prenant notre chemin. Celui de nos ravins à combler, de notre 
terre à aplanir. Pour que devienne réel le règne de l’amour que Jésus incarne. Il s’agit bien d’une joie, 
mais contenue. Une joie à recevoir à travers notre conversion. 

Quelle est mon attente en ce temps d’Avent ? Dieu entre à nouveau dans mon histoire. Quels sont mes 
ravins à combler, ma terre à aplanir, pour que la paix et la justice m’habitent ? 

 
 

Méditation Prier au Quotidien 
D’après le Pape François à l’Angélus du 7 décembre 2014 (extraits) 

C’est curieux, mais souvent nous nous sentons plus en sécurité dans la tristesse. Vous savez pourquoi ? 
Parce que dans la tristesse nous nous sentons presque le protagoniste [celui qui a le rôle principal]. 
Mais c’est l’Esprit Saint le protagoniste [l’acteur principal de notre vie] !  

[Car] C’est Lui [l’Esprit Saint] qui nous console, qui nous donne le courage de sortir de nous-mêmes. 
[En nous consolant] Il nous conduit à la source de toute consolation, c’est-à-dire le Père. Et c’est cela, 
la conversion ! S’il vous plaît, laissez-vous consoler par le Seigneur ! 

 
 

 

 

Lire l’évangile avec les enfants 
Prions en Eglise Junior 

Les chemins à parcourir ne sont pas des routes  
[avec des voitures, des vélos et des piétons dessus], mais nos cœurs.  

Se préparer à Noël, c’est enlever de nos cœurs ce qui nous empêche de prier Dieu, de L’aimer et de Le 
suivre. C’est y enlever aussi ce qui nous empêche d’aimer les autres et de leur donner de la joie. 

Et toi, comment te prépares-tu à accueillir Jésus à Noël ? 


